Сообщения, заметки

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В. И. ЛЕНИНА НА ПОСТУ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА НАРОДНЫХ КОМИССАРОВ

Э. В. КЛОПОВ

Замечательная жизнь В. И. Ленина давно привлекает самое пристальное внимание советских и зарубежных историков, государственных и общественных деятелей, писателей, публицистов. Особенно большой интерес вызывает многогранная деятельность В. И. Ленина после Великой Октябрьской социалистической революции, когда наиболее ярко и всесторойне раскрылся гений вождя народных масс, руководителя государства нового, социалистического типа.

В настоящей статье нам хотелось бы показать первый день государственной деятельности В. И. Ленина на посту председателя Совета Народных Комиссаров. Этот исключительно яркий, напряженный и на-

сыщенный событиями день — 27 октября 1917 г. 1.

В ночь на 27 октября II съезд Советов на втором, заключительном заседании, закончившемся в шестом часу утра, утвердил ленинские декреты о мире и о земле и образовал для управления страной рабочекрестьянское Советское правительство России — Совет Народных Комиссаров во главе с В. И. Лениным. В деятельности В. И. Ленина наступил новый этап — этап руководства социалистическим переустройством России и организации защиты завоеваний Октябрьской революции. На первый план выдвигаются вопросы государственного строительства, разработка и проведение в жизнь социально-экономических и политических мероприятий, организация Советской власти в центре и на местах. И уже в событиях 27 октября 1917 г., словно в фокусе, отражаются многие характерные черты и особенности Ленина как выдающегося государственного деятеля — целеустремленность, умение прежде всего и наиболее энергично взяться за решение узловых вопросов, опереться на коллектив, на практический опыт своих товарищей по партийной и государственной работе. В. И. Ленин ясно видел огромные трудности, которые предстояло преодолеть рабочим и крестьянам России в ходе строительства первого в мире социалистического государства. Но он верил в неиссякаемые творческие силы народа и в своей государственной деятельности всегда обращался к инициативе, к самодеятельности, к опыту масс.

Все факты и события этого дня, связанные с деятельностью Совета Народных Комиссаров и его председателя В. И. Ленина, представ-

¹ Здесь и далее — по старому стилю.

ляют исключительный интерес. Однако многие из них (в том числе и те, которые имели поистине историческое значение) не получили должного освещения в исторической литературе.

Одним из важнейших событий 27 октября 1917 г. было первое засе-

дание Совнаркома под председательством В. И. Ленина.

Великая Октябрьская социалистическая революция, победившая в Петрограде, только еще начинала свой триумфальный марш по России. Упорные бои с юнкерами завязались в Москве, с частями генерала Краснова под Петроградом... В это время в Смольном на свое первое заседание собралось Советское правительство, чтобы обсудить неотложные вопросы об укреплении и развитии завоеваний революции.

До сих пор принято было считать, что первое заседание СНК состоялось только 3 ноября, т. е. спустя неделю после образования Советского правительства 2. Это мнение основывается на воспоминаниях секретаря СНК Н. П. Горбунова, который в статье «Как создавался в Октябрьские дни рабочий аппарат Совета Народных Комиссаров» писал: «Первое заседание Совета Народных Комиссаров состоялось 3 ноября (старого стиля) 1917 г. в той же угловой комнате, о которой я вспоминал выше. Я был вызван на это заседание Владимиром Ильичом» 3. Однако в нашем распоряжении имеются источники, которые позволяют установить не только факт первого заседания Совнаркома

27 октября 1917 г., но и стоявшие на его повестке вопросы.

В ноябре 1918 г., вспоминая о первых днях законодательной деятельности Советского правительства, Ю. Ларин говорил, что многие из принятых в те дни правительственных декретов не обсуждались на заседаниях Совнаркома, а считались утвержденными по получении подписей нескольких наркомов. Но вот, что он писал о двух первых декретах Совнаркома: «Из первых полутора десятков декретов... действительному обсуждению в СНК подверглись лишь два: Луначарского — о печати... и мой — о созыве Учредительного собрания...» 4. Оба упомянутых Лариным декрета — «Постановление правительства о созыве Учредительного собрания в назначенный срок» и Декрет о лечати — датированы 27 октября 1917 г. и на следующий день были напечатаны в центральных газетах ⁵. Следовательно, то заседание, на котором они подверглись «действительному обсуждению», могло состояться только 27 октября.

Оба декрета имели огромное значение для укрепления завоеваний

Октябрьского вооруженного восстания.

Декрет о печати выражал неуклонную решимость Советского правительства вести беспощадную борьбу с теми, кто пытался «отравлять умы и вносить смуту в сознание масс» в момент, «когда новая власть, власть рабочих и крестьян, только упрочивается». Декретом определялись «временные и экстренные меры для пресечения потока грязи и клеветы, в которых охотно потопила бы молодую победу народа желтая и зеленая пресса» ⁶.

Другой декрет — «Постановление правительства о созыве Учредительного собрания в назначенный срок» — сыграл большую роль в привлечении на сторону Советской власти тех слоев населения России, которые еще были подвержены влиянию идей буржуазной демократии и продолжали связывать с Учредительным собранием решение многих

6 «Декреты Советской власти», т. 1, М., 1957, стр. 24.

² См., напр., М. О. Малышев. В. И. Ленин — организатор Советского правительства (от II до III Всероссийского съезда Советов). «Вестник ЛГУ», 1960, № 20. Серия истории, языка и литературы, вып. 4, стр. 10.

лянда», 6—7 ноября 1927 г. ⁴ Ю. Ларин. У колыбели. «Народное хозяйство», 1918, № 11, стр. 16. ⁵ «Правда» («Рабочий путь»), 10 ноября (28 октября) 1917 г. и др. газеты.

вопросов революции. Большевистская партия и Советское правительство ясно отдавали себе отчет в том, что Учредительное собрание — даже не вчерашний, а позавчерашний день революции, что после Октября вокруг лозунга Учредительного собрания происходило сплочение контрреволюционных сил: эсеров, меньшевиков, кадетов, черносотенцев. Но отказ от проведения выборов в Учредительное собрание мог бы толкнуть в объятия контрреволюционных сил ту часть трудящихся, которая продолжала еще верить в него. Поэтому Советское правительство взяло на себя обязательство своевременно провести выборы в Учредительное собрание 7. Оно считало крайне важным, чтобы заблуждавшиеся на этот счет могли сами убедиться в том, что Учредительное собрание в условиях победы и упрочения Советской власти — огромный шаг назад.

Сведения о первом заседании Совнаркома мы находим также в официальной «Газете временного рабочего и крестьянского правительства» от 30 октября 1917 г. В подстрочном примечании к публикуемому в этом номере проекту положения о рабочем контроле В. Милютина и Ю. Ларина указывалось: «В заседании 27 октября Правительство Совета Народных Комиссаров поручило т. Милютину и т. Ларину составить настоящий проект в двухдневный срок». Это небольшое сообщение имеет для нас тем большую ценность, что позволяет установить еще одно очень интересное обстоятельство, а именно: на первом заседании Совнаркома 27 октября 1917 г. рассматривался также один из программных вопросов деятельности правительства в первые месяцы Со-

ветской власти — вопрос о рабочем контроле.

Требование введения рабочего контроля в промышленности, как одного из условий перехода к социализму, было выдвинуто в Апрельских тезисах В. И. Ленина и зафиксировано в резолюции VI съезда большевистской партии «Об экономическом положении». Готовясь ко II Всероссийскому съезду Советов рабочих и солдатских депутатов, ЦК РСДРП(б) предполагал вынести на съезд, наряду с вопросами о войне, о власти, о земле, и вопрос о рабочем контроле в. Однако II съезд Советов не принял закона о рабочем контроле. По-видимому, у партийных работников, представителей профсоюзов и других рабочих организаций не было к тому моменту единства мнений по вопросу о существе и формах его проведения в жизнь в. Это не значило, конечно, что требование рабочего контроля было забыто или отложено. Вовсе нет. И не случайно уже 27 октября, на первом же заседании Совета Народных Комиссаров обсуждался законопроект о рабочем контроле.

28 октября в меньшевистской газете «Новая жизнь» было напечатано сообщение о том, что «Совет Народных Комиссаров утвердил выработанный ЦС Ф. З. Комитетов (Центральным советом фабрично-заводских комитетов Петрограда.— Э. К.) законопроект о рабочем контроле» 10 . Заметка в «Новой жизни» интересна прежде всего тем, что в ней излагается содержание того законопроекта о рабочем контроле, ко-

торый был якобы утвержден Совнаркомом.

Известно, что в последних числах октября 1917 г. В. И. Ленин написал «Проект положения о рабочем контроле» 11. Сопоставляя его с

⁷ В обращении II съезда Советов «Рабочим, солдатам и крестьянам!», написанном В. И. Лениным, также содержится обещание обеспечить своевременный созыв Учредительного собрания (В. И. Ленин. Соч., т. 26, стр. 215).
⁸ «Протоколы Центрального Комитета РСДРП(б)», М., 1958, стр. 118.

⁸ «Протоколы Центрального Комитета РСДРП(б)», М., 1958, стр. 118.

⁹ Харажтерно, что проект положения о рабочем контроле Милютина (которому было поручено готовить тезисы о рабочем контроле ко II съезду Советов) и Ларина, напечатанный 30 октября 1917 г. в «Газете временного рабочего и крестьянского правительства», не был принят за основу при выработке декрета комиссиями Народного комиссариата труда и ВЦИК.

^{10 «}Новая жизнь», 28 октября (10 ноября) 1917 г.

изложением законопроекта о рабочем контроле, рассмотренного на заседании СНК, и с выработанным на основе ленинского проекта «Проектом закона о рабочем контроле» ¹², не трудно убедиться в том, что эти три документа очень близки — и не только по содержанию, но в целом ряде мест и текстуально.

Мы видим почти полное совпадение первых пунктов во всех трех

проектах:

Ленинский проект

1. Во всех промышленных, торговых, банковых, сельскохозяйственных и прочих предприятиях, с числом рабочих и служащих (вместе) не менее 5 лиц, или с оборотом не менее 10 000 рублей в год, вводится рабочий контроль за производством, хранением и куплей-продажей всех продуктов и сырых материалов.

Изложение законопроекта в «Новой жизни»

... Во всех промышленных, торговых, банковых, сельскохозяйственных, кооперативных, потребительских производительных и прочих предприятиях, с числом рабочих и служащих не менее 5 лиц, вводится рабочий контроль над производством, хранением и куплей-продажей продуктов и сырых материалов.

Проект закона орабочем контроле

1. Во всех промышленных, торговых, банковых, сельскохозяйственных и прочих предприятиях, с числом рабочих и служащих вместе не менее 5 лиц, вводится рабочий контроль над производтвом, хранением и куплей-продажей продуктов и сырых материалов.

В изложении законопроекта о рабочем контроле в «Новой жизни» мы не находим пункта, аналогичного пункту 2 «Проекта положения о рабочем контроле» В. И. Ленина и «Проекта закона о рабочем контроле». Но зато в нем имеются пункты, аналогичные пунктам 3 и 4 ленинского проекта и текстуально совпадающие с пунктами 3 и 4 «Проекта закона о рабочем контроле».

В пункте 5 «Проекта положения о рабочем контроле» В.И. Ленина сказано, что решения выборных представителей рабочих и служащих обязательны для владельцев предприятий и «могут быть отменяемы лишь профессиональными союзами и съездами». Соответствующий пункт в изложении «Новой жизни» также говорит об обязательности решений выборных представителей для владельцев предприятий, но дальше начинается расхождение: эти решения, читаем мы в «Новой жизни», «могут быть отменяемы лишь правительственной властью по предложению центрального учреждения рабочего контроля». Буквально такую же редакцию этого пункта мы находим и в «Проекте закона о рабочем контроле».

Не вызывает сомнения также «родство» пунктов 6 всех трех проек-

тов, несмотря на наличие некоторых расхождений.

Дальнейшее изложение законопроекта в «Новой жизни» отличается от последних пунктов (7—8) «Проекта положения о рабочем контроле» В. И. Ленина не только текстуально, но и по смыслу; зато оно почти дословно совпадает с пунктами 7, 8, 9 и 10 «Проекта закона о рабочем контроле». Наконец, ни в ленинском проекте, ни в «Новой жизни» нет таких пунктов, которым соответствовали бы пункты 11 и 12 «Проекта закона о рабочем контроле».

Произведенное выше сопоставление позволяет сделать определенные выводы: во-первых, на заседании Совнаркома 27 октября 1917 г.

¹² «Декреты Советской власти», т. 1, 1957, стр. 78—82. (Напечатан 1 ноября в «Газете временного рабочего и крестьянского правительства» и 3 ноября в «Правде» с подзаголовком: «Внесен для рассмотрения в Комиссию труда»).

обсуждался написанный В. И. Лениным «Проект положения о рабочем контроле» ¹³;во-вторых, в ходе обсуждения на заседании Совнаркома (а частично, как мы увидим ниже, и несколько раньше) этот проект был дополнен и переработан; в-третьих, на заседании Совнаркома он был принят за основу и через несколько дней, после небольшой доработки, опубликован в «Газете временного рабочего и крестьянского правительства» и в «Правде» под названием «Проект закона о рабочем контроле (внесен для рассмотрения в Комиссию труда)».

Утверждение же «Новой жизни» о представлении законопроекта в Совнарком Центральным советом фабрично-заводских комитетов, связано, очевидно, с тем, что проект В. И. Ленина предварительно обсуждался (или даже был написан) на одном из совещаний с работни-

ками ЦС ФЗК, состоявшемся 26—27 октября 14.

О заседаниях IIC ФЗК, которые были посвящены вопросам хозяйственной политики только что возникшего Советского государства (созданию высшего органа хозяйственного управления, рабочему контролю и др.), еспоминал позднее один из руководящих работников ЦС ФЗК В. Я. Чубарь. В статье «Октябрьские дни 1917 года» он рассказывал: «26-го утром было устроено заседание, посвященное разработке декрета о рабочем контроле, положения о хозяйственном органе для руководства всей экономической жизнью... В тот же день было небольшое совещание по этому же вопросу с т. Лениным». В другой статье — «Роль Центрального совета фабрично-заводских комитетов в организации Высшего совета народного хозяйства», опубликованной также в первую годовщину Великой Октябрьской социалистической революции, Чубарь так описывает эти события: «Уже в пылу октябрьских дней ЦС ФЗК обсуждал идею создания общего хозяйственного органа, способного вести хозяйство по лути социалистического переустройства. 26-го или 27-го октября было устроено совещание с т. Лениным по этому же вопросу» 15.

Таким образом, написанный В. И. Лениным и обсужденный в Центральном совете фабрично-заводских комитетов «Проект положения о рабочем контроле» был, по-видимому, внесен в Совет Народных Ко-

миссаров от имени ЦС ФЗК.

Разумеется, «Новая жизнь», отдавая дань нравам буржуазной журналистики в стремлении первой напечатать сенсационное известие о действиях нового правительства, слишком посцешила со своим заявлением о том, что Совнарком утвердил законопроект о рабочем контроле. Советское правительство, очевидно, приняло ленинский «Проект положения о рабочем контроле» за основу и передало его в Народный комиссариат труда. Не случайно ни «Правда», ни «Известия» не сообщили своим читателям об обсуждении законопроекта в Совнаркоме (поскольку работа не была завершена), хотя декрет о рабочем контроле повсеместно ожидался с большим нетерпением. В. И. Ленин также, выступая 29 октября на совещании полковых представителей Петро-

 $^{^{13}}$ Это дает также возможность уточнить хронологические рамки написания проекта В. И. Лениным и датировать его не так, как в XXII томе 2—3-го издания и в 26 томе 4-го издания — «между 26 и 31 октября (8 и 13 ноября)»,— а более точно: «26 или 27 октября (8 или 9 ноября) 1917 г.».

¹⁴ А. В. Лазарев в статье «Из истории разработки ленинского декрета о рабочем контроле» («Вопросы истории КПСС», 1960, № 3, стр. 131—140) пишет, что совещание в Центральном совете фабрично-заводских комитетов, состоявшееся 26 или 27 октября, приняло за основу «Проект положения о рабочем контроле» В. И. Ленина, который «был направлен для рассмотрения в Комиссию труда, где был дополнен рядом новых пунктов, расширявших его содержание». Проект В. И. Ленина действительно был принят за основу на совещания в ЦС ФЗК, но затем он обсуждался 27 октября в Совете Народных Комиссаров (где и был дополнен некоторыми новыми положениями), после чего поступил в Комиссию труда.

градского гарнизона, говорил: «Декрет о рабочем контроле должен появиться на-днях» 16 .

После обсуждения вопроса о рабочем контроле в ЦС ФЗК Ленин передал свой проект секретарю Всероссийского совета профессиональных союзов С. А. Лозовскому с просьбой обсудить его с работниками профсоюзов. Это, писал Лозовский в своих воспоминаниях о Ленине, был «карандашом написанный набросок 8 пунктов декрета», к которому профессионалисты добавили несколько новых пунктов, в том числе о

Всероссийском и местных советах рабочего контроля 17.

Ленинский «Проект положения о рабочем контроле» действительно написан карандашом, состоит из 8 пунктов, и в нем ничего не сказано о центральных и местных учреждениях рабочего контроля. А в законопроекте, обсуждавшемся в Совнаркоме, имеются не только упоминания о «центральном учреждении рабочего контроля», но и пункты о фабрично-заводских комитетах как низших органах рабочего контроля, о Всероссийском и местных советах рабочего контроля. Следовательно, обсуждение ленинского проекта во Всероссийском совете профсоюзов

было проведено до заседания Совнаркома.

Закрылось первое заседание Совета Народных Комиссаров, а перед Владимиром Ильичом — еще множество важных дел, требовавших его непременного личного участия. Многочисленные источники (главным образом воспоминания) свидетельствуют о встречах и беседах В. И. Ленина с рабочими, солдатами, матросами. Ленин давал им указания о ближайших неотложных задачах революционных организаций, разъяснял суть обстановки, подбирал работников для советского государственного аппарата. Вряд ли можно сомневаться в том, что историки располагают далеко не всеми материалами о встречах и беседах Ленина в этот день 18. Однако и имеющиеся сведения представляют большой интерес.

Один из активных участников Октябрьского вооруженного восстания, делегат II Всероссийского съезда Советов, балтийский моряк И. И. Вахрамеев писал в своих воспоминаниях, что после окончания съезда групну делегатов-моряков вызвал к себе В. И. Ленин. Он сказал им: «Товарищи моряки, вот в меньшевистской газете «Наша жизнь» (очевидно. «Новая жизнь.— 9.~K.) объявлено, что «Центральный флотский комитет» присоединился к оборонческому Комитету спасения родины и ре-

¹⁷ См. С. А. Лозовский. Великий стратег классовой войны. М., 1924, стр. 108 (Лозовский ошибочно датирует передачу ему рукописи ленинского проекта 29 или

30 октября. В действительности это могло произойти не позднее 27 октября).

¹⁶ В. И. Ленин. Соч., т. 26, стр. 236. Но уже 4 ноября на заседании Петроградского Союза В. И. Ленин говорил: «На-днях рабочие получили закон о контроле над производством» (там же, стр. 261), имея, по-видимому, в виду опубликованный в «Газете временного рабочего и крестьянского правительства» и в «Правде» «Проект закона о рабочем контроле».

¹⁸ Вместе с тем следует отметить, что многие из воспоминаний, несмотря на свою кажущуюся достоверность, не подтверждаются какими-либо прямыми или косвенными свидетельствами. Встречи некоторых авторов воспоминаний с В. И. Лениным происходили не 27 октября, как они писали, а позже. Характерный пример такого смещения событий находим в книге В. Н. Залежского «Из воспоминаний подпольщика» (М., 1931, стр. 209—211). Залежский писал, что он приехал в Петроград 27 октября и в тот же день вместе с народным комиссаром почт и телеграфов Н. П. Авиловым (Н. Глебовым был принят В. И. Лениным, который согласился направить его на работу в Народный комиссармат почт и телеграфов. После беседы с В. И. Лениным, вспоминает далее Залежский, они с Авиловым отправились в министерство почт и телеграфов. Однако рассказ об их встрече с чиновниками министерства совпадает, иногда вплоть до деталей, с описанием первого посещения Авиловым и другими комиссарами министерства почт и телеграфов в «Новой жизни» (1 ноября 1917 г.), где это посещение датируется 31 октября. Следовательно, В. И. Ленин беседовал с В. Н. Залежским и Н. П. Авиловым не 27, а 31 октября. Это утверждение подкрепляется еще одним источником: в ЦГАОР и СС хранится мандат Петроградского ВРК о назначении В. Н. Залежского комиссаром министерства почт и телеграфов, датированный 31 октября 1917 г. (ф. 1236, оп. 1, д. 76, л. 299).

волюшии. Это — контрреволюционная организация, и вам, делегатам съезда, нужно не разъезжаться по местам, а ликвидировать это безобразие». Тут же в Смольном на совещании моряков — делегатов II съезда был создан Военно-морской революционный комитет из лесяти человек; председателем его был избран И. И. Вахрамеев. Совещание постановило распустить Центральный флотский комитет (Центрофлот) и направить группу моряков (21 человек) для работы в Морском министерстве. Эти решения были одобрены В. И. Лениным 19. Роспуск Центрофлота имел большое значение для мобилизации сил флота на борьбу за упрочение завоеваний Великой Октябрьской социалистической револющии ²⁰.

После окончания II съезда Советов многие делегаты разъезжались из Петрограда. «Забирая пачки свежеотпечатанных газет и листовок. нагруженные большевистской литературой, они спешили на вокзалы, торопясь к себе на места, чтобы поскорее разнести по всей стране весть о победе пролетарской революции» ²¹. Со многими из отъезжающих беседовал В. И. Ленин. 27 октября, встретив в коридоре Смольного группу делегатов, он говорил им, что самой главной задачей тех, кто едет на места, является подробная информация о победившей революции, о ее первых мероприятиях ²². В тот же день Владимир Ильич присутствует на совещании солдат — делегатов II съезда Советов, разъясняет им, с чего начать работу по прибытии в родные места, обращает внимание на важность учета и сохранения конфискованного у эксплуататоров имущества, на необходимость создания и укрепления Красной гвардии ²³.

В помещении ВРК В. И. Ленин беседует с А. Г. Прониным, комиссаром отряда кронштадтских моряков, сформированного по указанию Ленина для защиты подступов к Петрограду от надвигающихся войск Краснова ²⁴; от имени Совета Народных Комиссаров Владимир Ильич дает распоряжение председателю Центрального комитета Балтийского флота (Центробалта) П. Е. Дыбенко выехать из Гельсингфорса во главе отряда моряков и сухопутных войск на помощь Петрограду ²⁵.

Вечером, с 19 часов, В. И. Ленин принимал участие в первом заседании Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета ²⁶. Заседание закончилось поздно ночью ²⁷.

Советской власти». М., 1933, стр. 79.

²³ И. К. Клюканов. Незабываемые дни. Газ. «Красная Мордовия», 21 января

1948 г. ²⁴ А. Г. Пронин. Воспоминания. В кн. «Ленин— вождь Октября», Л., 1957,

25 «Исторический архив», 1957, № 5, стр. 201; Н. И. Подвойский. Ленин в Октябрьские дни. Газ. «Агит-Роста», 23 октября 1919 г. В ночь на 28 октября Ленину сообщали из Гельсингфорса, что Дыбенко выехал в Петроград в 10 часов вечера 27 октября (см. В. И. Ленин. Соч., т. 26, стр. 233).
²⁶ См. «Протоколы заседаний ВЦИК Советов р., с., кр. и каз. депутатов II созыва»,

¹⁹ И. И. Вахрамеев. Ленин в Октябрьские дни. В кн. «Ленин в первые месяцы

²⁰ История создания Военно-морского революционного комитета и ликвидации Центрофлота изложена в статье А. П. Шелюбского «Военно-морской революционный трофиота изложена в статье А. п. Шелю оского «военно-морской революдионный комитет 1917 года» («Вопросы истории», 1948, № 10, стр. 88) и в книге С. С. Хесина «Матросы революции» (М., 1958, стр. 26—29). Однако оба автора ошибочно датируют эти события (в том числе и беседу В. И. Ленина с моряками — делегатами II съезда Советов) 26 октября, в то время как И. И. Вахрамеев пишет, что они произошли «после окончания II Всероссийского съезда Советов», т. е. 27 октября. Сообщение о присоединении Центрофлота к контрреволюционному Комитету спасения родины и революции (о чем Ленин говорил морякам) также напечатано в газете «Новая жизнь», 27 октября

²¹ «История гражданской войны в СССР», т. 2, М., 1947, стр. 296. ²² П. И. Милюков. В те великие дни, «Звезда», 1957, № 11, стр. 205.

Пг., 1918, стр. 3. 27 «Новая жизнь», 29 октября (11 ноября) 1917 г.

После заседания ВЦИК В. И. Ленин во главе комиссии (созданной ЦК партии и Совнаркомом для непосредственного руководства всей работой по организации разгрома контрреволюционных войск Краснова — Керенского) приехал в штаб Петроградского военного округа 28. Руководившие обороной города В. А. Антонов-Овсеенко, Н. И. Подвойский и К. А. Механошин ознакомили комиссию с обстановкой под Петроградом. Положение было очень серьезным. Утром 27 октября войска Краснова захватили Гатчину и повели наступление в направлении Царское Село — Пулково. Дело осложнялось тем, что штаб петроградского Военно-революционного комитета не сумел сосредоточить все вооруженные силы революции (части петроградского и пригородных гарнизонов, моряков-балтийцев и рабочих-красногвардейцев) для разгрома контрреволюционного мятежа, организовать и координировать боевые действия передовых отрядов; в деятельности штаба ВРК не было четкости и собранности.

В такой сложной обстановке Центральный Комитет партии и Совет Народных Комиссаров должны были прибегнуть к чрезвычайным мерам и создали специальную комиссию во главе с В. И. Лениным. Об этой комиссии писали в своих воспоминаниях Н. И. Подвойский ²⁹ и В. А. Быстрянский 30. Однако дата ее создания оставалась невыясненной.

Исходным моментом для датировки послужил мандат ВРК на имя членов комиссии, выданный 27 октября. Члены комиссии, говорится в этом документе, «командируются Военно-революционным комитетом в штаб, куда их должны беспрепятственно пропускать, оказывая им всяческое содействие» 31.

yчитывая непосредственную опасность, нависшую над красным Π егроградом, едва ли можно предполагать, что поездка В. И. Ленина в штаб ПВО состоялась спустя длительное время после образования комиссии. Следовательно, решение о ее создании было вынесено либо

поздно вечером 27 октября, либо в ночь с 27 на 28 октября.

С момента приезда в штаб Петроградского военного округа В. И. Ленин берет на себя непосредственное руководство обороной Петрограда. Указав на допущенные пробелы и оплошности, он распорядился немедленно направить на фронт под Пулково отряды красногвардейцев и матросов, обсудил с представителями Военно-морского революционного комитета возможности использования боевых кораблей Балтийского флота в операциях против красновских войск и отдал приказ вызвать в Петроград корабли из Кронштадта и Гельсингфорса 32. Связавшись по прямому проводу с представителями Центробалта и Областного комитета рабочих, армии и флота Финляндии (находившихся в Гельсингфорсе), В. И. Ленин от имени Советского правительства потребовал прислать подкрепление красному Петрограду. «И еще что?» — спросили товарищи из Гельсингфорса. «Вместо вопроса «еще что» я ожидал заявления о готовности двинуться и сражаться», — ответил Владимир Ильич 33. Представители Областного комитета и Центробалта заверили В. И. Ленина, что требования правительства будут выполнены.

В настоящее время историки располагают многочисленными источниками — документальными и мемуарными — о военной деятельности

²⁹ См. Н. И. Подвойский. Ленин в Октябрьские дни. «Агит-Роста», 23 октября

^{28 26} октября по указанию В. И. Ленина в штаб ПВО был переведен штаб Петроградского ВРК (см. В. А. Антонов-Овсеенко. В семнадцатом году. М., 1933, crp. 324).

⁴⁹¹⁹ г.

30 ЦПА ИМЛ, ф. 70, оп. 4, ед. хр. 197, л. 67об.

31 ЦГАОР и СС, ф. 1236, оп. 1, д. 83, л. 6.

32 С. С. Хесин. Указ. соч., стр. 44—47.

33 В. И. Ленин. Соч., т. 26, стр. 232.

В. И. Ленина в первые дни Советской власти: среди них пользующиеся большой популярностью и у исследователей и у читателей воспоминания Н. И. Подвойского. Следует, однако, отметить, что в последних изданиях этих воспоминаний ³⁴ имеются неточности в датировке отдельных событий. Так, упомянутый выше приезд В. И. Ленина в штаб Петроградского военного округа в этих изданиях отнесен к ночи с 29 на 30 октября, соответственно сдвинуты хронологические рамки или нарушена последовательность и всех дальнейших событий 35. Между тем в первых изданиях воспоминаний Н. И. Подвойского (например, «Ленин в Октябрьские дни» в газете «Агит-Роста» от 23 октября 1919 г.) даты не указываются.

Йз сопоставления всех описываемых Н. И. Полвойским событий можно сделать вывод, что В.И.Ленин приезжал в штаб ПВО именно в ночь с 27 на 28 октября ³⁶. Н. И. Подвойский писал, что на совещании работников ВРК, в момент которого в штаб ПВО приехал В. И. Ленин, было принято решение о смещении главнокомандующего войсками Петроградского военного округа В. А. Антонова-Овсеенко 37. Действительно, 28 октября Антонов-Овсеенко был назначен командующим войсками одного из участков обороны Петрограда и уже в новом качестве приезжал в ночь с 28 на 29 октября в Смольный, где рассказал В. И. Ленину о положении на фронте, а затем вместе с ним побывал на Путиловском заводе 38. Далее. В ту ночь, когда в штаб ПВО приезжал В. И. Ленин, вспоминает Н. И. Подвойский, стало известно о неудаче головного отряда Г. И. Чудновского, посланного навстречу красновским войскам. Ясно, что головной отряд был послан, когда события только-только назревали, т. е. не позже, чем 26—27 октября. Наконец, мы располагаем многочисленными источниками, свидетельствующими о том, что и 28 и 29 октября В. И. Ленин не только интересовался ходом действий против контрреволюционных войск Краснова—Керенского, но и руководил этими действиями 39.

Уже под утро 28 октября, вернувшись в Смольный, В. И. Ленин прошел в помещение Петербургского комитета РСДРП(б) и поручил лежурному собрать всех членов Исполнительной комиссии ПК партии. а затем проинформировал их о положении дел и предложил срочно организовать рытье околов и возведение проволочных заграждений на

подступах к Петрограду 40.

Так прошел первый день (точнее — день и ночь) государственной леятельности В. И. Ленина.

Изучая события этого дня, невольно задаешься вопросом: когда же отдыхал Владимир Ильич? Мы видим его на главных, решающих участках: за выработкой «Проекта положения о рабочем контроле», на первых заселаниях СНК и ВЦИК, во главе обороны Петрограда. Невозможно назвать какое-либо важное событие, происшедшее в этот день в жизни революционного Петрограда — колыбели Великой Октябрьской социалистической революции, в котором бы — прямо или косвенно — не принимал участия В. И. Ленин.

40 И. К. Наумов. Ленин — учитель. «Петроградская правда», 27 января 1924 г

1960, № 2, стр. 169—173.

³⁴ Н. И. Подвойский. О военной деятельности В. И. Ленина. Из воспоминаний... «Коммунист», 1957, № 1, стр. 38—46; Его ж е. Год 1917, М., 1958.

⁸⁵ Эта ошибочная датировка, проникшая, к сожалению, и в историческую литературу (см., напр., Д. И. Гринишин. Военная деятельность В. И. Ленина. 2-е изд., М., 1960, стр. 270), независимо от воли и желания авторов, ведет к умалению роли В. И. Ленина в организации разгрома мятежа Керенского — Краснова.

36 Такой датировки придерживаются многие историки. (См., напр., С. С. Хесин.

Указ. соч., стр. 44; И. А. Булыгин. Разгром контрреволюционного мятежа Керенско-го — Краснова, «История СССР», 1957, № 5, стр. 43 и др.).

37 Н. И. Подвойский. О военной деятельности В. И. Ленина, стр. 40—41.

³⁸ В. А. Антонов-Овсеенко. Указ. соч., стр. 327—328. ³⁹ См. «В. И. Ленин в первые месяцы Советской власти», «Вопросы истории КПСС»,

Вспоминая о приезде Ленина в ночь на 28 октября в штаб Петроградского военного округа, Н. И. Подвойский писал: «На мой вопрос, что означает этот приезд — недоверие к нам или что другое, товарищ Ленин просто, но твердо ответил: «Не недоверие, а просто правительство рабочих и крестьян желает знать, как действуют его военные власти». В тот момент я впервые почувствовал, что у нас диктатура, что у нас сильная, твердая рабочая власть» 41.

Так с первых дней Великой Октябрьской социалистической революции создавалась ленинская школа государственного руководства.



^{41 «}Воспоминания о Владимире Ильиче Ленине», т. 1, М., 1956, стр. 553—554.